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P R E S E N T A C I Ó N

La agroexportación peruana 
continúa en marcha, llevan-

do nuestras frutas y hortalizas 
a los mercados internacionales 
–pese al impacto de la covid-19 y 
la crisis mundial–, y esto es fun-
damental para el crecimiento del 
sector. La uva de mesa, en plena 
campaña 2020/21 hace lo propio, 
y todo parece indicar que los resul-
tados serán bastante alentadores. 
Superar las cifras alcanzadas en 
la campaña 2019/20, en la que las 
exportaciones de uva peruana su-
maron más de 364 mil toneladas, 
por un valor de US$ 924 millones, 
nos confirmarían, una vez más, 
que se trata del primer producto de 
agroexportación del país.

La calidad del producto y ser un 
proveedor confiable, han permiti-
do consolidar a la uva de mesa pe-

Uva peruana: 
repuntando 
una vez más

ruana en destinos comerciales tan 
exigentes como Estados Unidos, 
Holanda, China, Reino Unido, Ca-
nadá, España, entre otros. Vemos, 
con satisfacción, que los esfuerzos 
desarrollados por los sectores pú-
blico y privado, han sumado estra-
tégicamente, para que el Perú sea 
reconocido como tercer exporta-
dor mundial de la deliciosa fruta.  

A veces, las grandes crisis como la 
actual pandemia, pueden redundar 
en un repunte para algunos rubros 
productivos. Hoy, más que nunca, 
los consumidores están dando una 
atención preferente a los alimentos 
saludables, que ayudan a reforzar 
el sistema inmunológico y preve-
nir enfermedades. La alimentación 
global no puede detenerse y Perú, 
qué duda cabe, sigue siendo una 
gran ‘despensa’ para el mundo.

NUESTRA 
FRUTA LLEGA 
A DESTINOS 
COMERCIALES 
TAN EXIGENTES 
COMO ESTADOS 
UNIDOS, HOLANDA, 
CHINA, REINO 
UNIDO, CANADÁ, 
ESPAÑA, ENTRE 
OTROS.  

974 462057
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Manuel Yzaga Dibos, 
presidente de la Asociación 
de Productores y 
Exportadores de Uva de 
Mesa del Perú - ProVid

Gabriela Roldán Castillo, 
analista de inteligencia 
comercial de Fresh 
Fruit Perú

Ing. Agr. Guillermo 
Sánchez, especialista 
en Entomología de la 
Universidad Nacional 
Agraria La Molina, brinda 
información sobre las 
principales medidas de 
control de esta plaga.

C O N T E N I D O
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ENTREVISTA HORIZONTE COMERCIALFITOSANIDAD

“Perú es el tercer 
exportador mundial 
de uva de mesa”

“Hemos demostrado 
que nos adaptamos 
rápido y debemos 
seguir haciéndolo”

Cochinilla harinosa

En la campaña 
2019/20, 

las exportaciones de 

uva peruana 
sumaron más de 

364 mil 
toneladas.   



4

“Perú es el 
tercer exportador 

mundial de 
uva de mesa”

MANUEL YZAGA DIBOS, PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE PRODUCTORES 
Y EXPORTADORES DE UVA DE MESA DEL PERÚ - PROVID:

Sostiene que a pesar de 
los retos originados por 
la pandemia, la industria 
vitícola ha logrado continuar 
con sus operaciones. 
Alentadoramente, las 
proyecciones indican que la 
campaña 2020-2021 podría 
superar los 50 millones de 
cajas exportadas.

E N T R E V I S T A
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¿Cómo se viene desarrollan-
do, hasta el momento, la pre-

sente campaña exportadora? 
En la industria de la uva de mesa 
nos regimos por la temporada de 
cosecha. Podríamos decir que la 
temporada país inicia en julio y ter-
mina en marzo del siguiente año.

Siendo así, los meses de enero a 
marzo de este año –que correspon-
den a la pasada temporada 2019-
2020– tuvieron el impacto de las 
lluvias en el sur, lo que generó un 

E N T R E V I S T A

menor volumen exportable al esti-
mado. En lo que va de la presente 
campaña (temporada 2020-2021) 
hasta la semana 46 (segunda se-
mana de noviembre) la zona norte 
del país muestra un 5% por debajo, 
comparado con periodo similar del 
año previo.
Ya a fines de noviembre, notamos 
que la curva de producción empie-
za a mostrar inflexión positiva, que 
las producciones empiezan a mani-
festarse, por lo que es muy proba-
ble que para fines de año hayamos 

dejado atrás ese retraso inicial de 
5%. Y es posible que para marzo 
de 2021, hayamos superado los 50 
millones de cajas, mostrando creci-
miento respecto a la campaña an-
terior.

¿Qué problemas viene enfrentan-
do el gremio desde que se declara-
ra la emergencia por covid-19? 
La oferta laboral disminuyó, por 
obvias razones, lo que nos hizo 
acudir a personas con mayor es-
pecialización y, así, movilizar me-



6

nos personal. Económicamente, ha 
sido muy favorable para ellos; en 
buena hora, bien merecido.

Haber utilizado al 50% la capacidad 
de las unidades de transporte, du-
plicó el costo del mismo; la fuerza 
laboral especializada logró mitigar, 
en cierto porcentaje, este impacto, 
por eficiencias. 

Otro factor fue el costo mayor en 
equipos de protección personal, 
por el volumen que significan. Sin 
embargo, lo más costoso fue la in-
certidumbre inicial, en aquel mo-
mento donde el Gobierno central 
y los gobiernos locales no habían 
generado aún las normas para ope-
rar. Fue muy difícil hacerlo con efi-
ciencia, ya que corríamos el riesgo 
de ser objetados por cualquier paso 
que dábamos.

Ha sido clave el rol del gremio, de 
Agap y de ProVid. Gracias a esta 
intervención pudimos orientar al 
Gobierno central para, juntos, ge-
nerar la ‘nueva normalidad’ con 
todos los cuidados y controles que 
hoy conocemos, y que son parte de 
nuestro día a día.

¿Cuál es el posicionamiento de la 
uva de mesa peruana en el ran-
king exportador mundial? 
Gracias al constante incremen-
to en volumen de exportación, el 
Perú actualmente se ubica como el 
tercer exportador mundial. 

Respecto a las variedades, cabe 
indicar que en la información es-
tadística existe algo de ruido ya 
que aparecen variedades no de-
claradas, en valor de 6%; ProVid 
y Senasa están trabajando juntos 
para mitigar ese error a la hora de 
utilizar la Ventanilla Única de Co-
mercio Exterior (Vuce). Dicho esto, 
variedades hay más de 40. Las que 
lideran en volumen son Red Globe, 
Sweet Globe, Crimson, Sugraone, 
Sweet Celebration, Jack´s Salute, 
Timpson entre otras, y notamos 
que Autumn Crisp empezará, pron-
to, a tomar mayor presencia.  

Los principales destinos a los que 
se exporta la uva de mesa peruana 
son: Estados Unidos, Holanda, Chi-
na, Reino Unido, México, Canadá, 
España, Corea del Sur, Rusia, Co-
lombia y 48 destinos más.

¿Qué problemas fitosanitarios son 
los que se enfrentan, principal-
mente?
Los tres mayores problemas son 
la mosca de la fruta, el chanchito 
blanco y el oídium. Un rol muy im-
portante es el que juegan las boqui-
llas de las fumigadoras, detalle que 
amerita mucha acuciosidad.

Como asociación, ¿qué metas lo-
graron cumplirse este año y que se 
han propuesto para el 2021?
El gran reto –realmente, poco di-
fundido–, fue colaborar, de la mano 
con Agap, en la generación de nor-
mas para que el sector pueda operar 
durante la pandemia. Qué bueno 
que, mediante esta nota, me per-
mitan comunicarlo. Hay mucho 

PARA EL 2021 
DEBEMOS TENER 

ABIERTOS LOS 
MERCADOS DE 
JAPÓN, CHILE 
Y ARGENTINA. 

ECUADOR 
DEBERÍA ESTAR 

REABIERTO, Y 
FILIPINAS EN 

CAMINO.

E N T R E V I S T A
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trabajo que no es percibido, necesa-
riamente, y se da por ‘gratis’.

Una meta lograda ha sido aceptar 
que necesitamos modernizar el gre-
mio, que nuestra dimensión merece 
un ProVid reinventado. Se han su-
perado hitos maravillosos, y ahora 
nos toca ir aún más allá.

Para el 2021 debemos tener abier-
tos los mercados de Japón, Chile y 
Argentina. Ecuador debería estar 

E N T R E V I S T A

reabierto, y Filipinas en camino. Se-
guimos trabajando.

¿En qué se basará, primordialmen-
te, su gestión a poco de haber asu-
mido la presidencia de ProVid? 
¿Se imagina lo delicado que es sus-
tentar, frente al Directorio, que 
necesitamos reinventarnos? La 
satisfacción, al tener unanimidad, 
es mayúscula. Este ha sido el ma-
yor reto en los pocos meses de mi 
gestión.

Se priorizará el trabajo conjunto y 
estratégico con Senasa, así como 
modernizar el gremio al servicio 
del asociado, en aras de solidificar 
la industria.

Deseo agradecer a los asociados, 
a quienes esperamos, pronto, en-
tregar resultados; igualmente a la 
Gerencia de ProVid, por los logros 
obtenidos; y al Directorio, por la 
confianza entregada y el apoyo 
directo.



“Enfrentamos el reto de 
ser parte de los pioneros y 

apostamos por las variedades sin 
semillas, para introducirlas en los 
principales mercados del mundo. 
A la fecha tenemos un plan de cre-
cimiento, en desarrollo, que nos 
permitirá tener 750 ha de uvas de 
mesa, en nuestros dos fundos en el 
valle de Ica”, enfatiza Castro Eche-
copar.

Efectivamente, el cambio varietal 
ha ido dándose en los campos de los 
diversos frutos de exportación y la 
uva de mesa no ha sido la excep-
ción. “En nuestro caso, lo iniciamos 
hace 10 años con 6 variedades pa-
tentadas a nivel de pruebas; y hace 
4 años, hicimos cambios a niveles 

Apostando a ganador
José Castro Echecopar, gerente comercial de Agrokasa, señala que uno de los logros más 
significativos de la empresa, es haberse enfocado, desde  sus inicios, en la producción de 
uvas sin semillas.

comerciales. Para el 2022, ten-
dremos 750 ha, al 100%, con uvas 
seedless de variedades patentadas”, 
detalla.

FUTURO PROMETEDOR
Nadie puede negar que la pande-
mia, de una u otra manera, ha afec-
tado a todas las industrias. Castro 
Echecopar, precisa lo experimen-
tado en el rubro vitícola: “Mayores 
costos y mucha incertidumbre, al 
principio del año. Es así que, para 
esta campaña de uva, tendremos 
costos mayores, básicamente, en 
relación a la prevención y el cuida-
do del personal.”

Sin embargo, tiene claro que el ob-
jetivo es seguir creciendo a pesar 

E X P E R I E N C I A  E X P O R T A D O R A

de los retos que se puedan presen-
tar: “Tenemos el principal producto 
de agroexportación del Perú y so-
mos, ya, un jugador muy importan-
te en el mundo de la uva de mesa, 
a nivel mundial. Esto demanda que 
manejemos información precisa, 
actualizada y oportuna –en todo 
orden de cosas–, por el bien de la 
industria”.

De esta manera, tienen planifica-
das sus principales acciones para el 
2021. “Terminar con nuestro plan 
de crecimiento y con los cambios 
varietales de uvas de mesa sin se-
milla: con esto tenemos más que 
suficiente, dentro de nuestro pro-
grama de uvas en la empresa”, afir-
ma José Castro Echecopar.
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La Ing. Agr. Maritza Hurtado Mendoza, M.SC. en Fisiología 
y Producción Vegetal, aborda la importancia de ambos 
elementos, que influyen en aspectos tan vitales, como la 
fertilidad y la vigorosidad de las plantas de vid.

¿Cuáles son las ventajas com-
petitivas que tiene el Perú 

para el desarrollo de la agricultura 
moderna?
Podemos decir que la agricultura 
peruana ha crecido gracias a las 
nuevas tecnologías, en los últimos 
años; es así, que ha sabido aprove-
char sus recursos y adaptarlos a 
sus necesidades. 

La mayor ventaja que tiene el Perú 
es su diversidad agroclimática; 
gracias a ella, tenemos la capaci-
dad de cultivar cuando otros países 
de nuestro hemisferio no pueden 
hacerlo, lo que nos permite contar 
con importantes ventanas comer-
ciales. Además, podemos cultivar 
especies que por su evolución no 
están adaptadas a nuestras latitu-
des, como la vid precisamente. A 
esta ventaja climática se suman, 
por supuesto, los conocimientos de 
tecnología de riego, manejo agro-
nómico y fisiología vegetal.

¿Por qué es importante conocer 
los mecanismos fisiológicos de la 
vid para asegurar la productivi-
dad del cultivo?
Porque reflejan el estado de la 
planta. Por ejemplo, una planta 
sana y vigorosa tiene una absor-
ción de nutrientes o de agua, dife-
rente al de una planta estresada, 

Carbono y nitrógeno

C U L T I V O

CONOCER SU DINÁMICA E INTERRELACIÓN, 
DURANTE EL DESARROLLO DE LA PLANTA, ES FUNDAMENTAL

débil o enferma; una planta en 
desequilibrio respirará más que 
una en homeostasis. Los procesos 
de floración y maduración serán 
diferentes y cada respuesta fisio-
lógica también, según la especie, el 
estado fenológico e incluso el mo-
mento del día (cierre estomático, 
por ejemplo). 

Si conocemos la fisiología de la 
planta, seremos capaces de ad-
vertir que un cambio, en un de-
terminado proceso fisiológico del 
cultivo, es una señal de alerta. Si 
además, identificamos la posible 
causa de estrés en un período fe-
nológico crítico durante la produc-
ción, siendo posible corregirlo, y 
lo hacemos, lograremos tener una 
mejor respuesta en productividad 
y rendimiento en dicha tempora-
da. Y al menos para la vid u otro 
frutal de hoja caduca, estaríamos 
garantizando, también, una mejor 
calidad, rendimiento y producción, 
para la siguiente temporada.

Si no podemos corregir la causa de 
estrés, en un año con clima inusi-
tado, por ejemplo, el conocimiento 
en fisiología nos permitirá prede-
cir la respuesta y ajustar, a ella, el 

9
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C U L T I V O

manejo y el rendimiento esperado, 
garantizando calidad y buenos re-
sultados para ambas temporadas. 
Como vemos, conocer y entender 
la fisiología es una parte importan-
te del manejo agronómico integral 
de los cultivos y nos conduce a una 
mejor producción.

¿Cuáles son las principales condi-
ciones agroclimáticas que podrían 
causar estrés en el cultivo de vid?
Principalmente, la radiación y la 
humedad del suelo. Un leve des-
cuido en el suministro hídrico en 
días de alta radiación solar, afectará 
procesos fisiológicos como la respi-
ración, transpiración y la trasloca-
ción de fotosintatos; esto se traduce 
en menor asimilación de carbono 
y menor traslocación a las partes 
anuales y perennes. Debe conside-
rarse que la fisiología del carbono y 
el metabolismo del nitrógeno están 
muy relacionados, lo que significa 
que sin fijación de carbono no hay 
asimilación de nitrógeno, y sin ni-
trógeno se restringe más la fotosín-
tesis, lo que impacta no solo en la 
producción de la presente tempora-
da sino en la siguiente.

Una alta radiación también puede 
causar daño fotooxidativo en las 
hojas más expuestas, lo que podría 
afectar la capacidad fotosintética de 
la canopia en los días posteriores.

Las bajas radiaciones por cielos nu-
blados también restringen la foto-
síntesis, de manera que las vides 
podrían experimentar una grave 
escasez de carbono, disminuyendo, 
en consecuencia, la asimilación de 
nitrógeno.

¿En qué reside la importancia del 
carbono y del nitrógeno para el óp-
timo desarrollo de la uva de mesa? 
El carbono y el nitrógeno están en-
tre los elementos más abundantes 
en los seres vivos, como el hidróge-

no y el oxígeno. El carbono forma 
parte importante de la estructura 
de las plantas y es su principal fuen-
te de energía; por otro lado, el nitró-
geno es un componente importante 
de los aminoácidos (que formarán 
las proteínas) y de algunos ácidos 
orgánicos y hormonas. 

Para formar proteínas se requiere 
energía y para obtener energía se 
necesitan proteínas. Si falta algu-
no de los dos elementos se inhibe 
la síntesis o absorción del otro por 
retroalimentación, provocando un 
gran desequilibrio en la planta. En 
esta interrelación reside la impor-
tancia del carbono y del nitrógeno. 
En las plantas, el carbono se obtie-

ne de la fotosíntesis, y el nitrógeno 
de la solución suelo. Nosotros pode-
mos adaptar el dosel o canopia de 
las plantas para hacer más eficaz 
la fotosíntesis y podemos controlar 
los niveles de nitrógeno que asimi-
lará la planta; de ambas maneras, 
podemos regular la vigorosidad de 
la plantación y ajustarla a una pro-
ducción más eficiente.

Para el caso de la vid, además de 
todo lo anterior, la importancia 
del carbono y del nitrógeno radica 
también en las reservas que nece-
sita la planta para su crecimiento, 
al inicio de la temporada. La vid 
evolucionó para perder sus hojas 
y sobrevivir a los inviernos fríos; 
nosotros simulamos esta condición 
con la restricción de riego al final 
de cada temporada y por lo tanto 
la vid –uva de mesa o de vino–, ini-
cia la temporada sin hojas ni raíces 
absorbentes, dependiendo de sus 
reservas de carbono (en forma de 
almidón) y de nitrógeno (en forma 
de arginina). 

Así que conocer la dinámica e in-
terrelación de ambos elementos 
durante el desarrollo de la planta 
es determinante, no solo para reco-
nocer estados críticos en los que no 
debería haber déficit, sino, para ser 
conscientes del momento en el que 
hay que enfocarse en promover la 
acumulación de reservas para la si-
guiente temporada. La vid depende 
de las reservas de carbono desde 
la brotación hasta la floración, por 
ejemplo, y podría depender de las 
reservas de nitrógeno incluso hasta 
el envero.  Estos periodos constitu-
yen gran parte del desarrollo feno-
lógico, por lo que se les debe prestar 
la debida atención e importancia.

Para finalizar, el carbono y el nitró-
geno determinan, también, la ferti-
lidad y la vigorosidad de las plantas 
de vid; de allí, el especial cuidado que 

LA IMPORTANCIA 
DEL CARBONO Y 
DEL NITRÓGENO 

RADICA, TAMBIÉN EN 
LAS RESERVAS QUE 

NECESITA
LA PLANTA PARA 
SU CRECIMIENTO, 

AL INICIO DE LA 
TEMPORADA.

Ing. Agr. Martiza Hurtado



11

C U L T I V O

debe tenerse en la fertilización nitro-
genada y manejo de canopia, especial-
mente en los cultivares vigorosos.

¿Cuáles son las principales respues-
tas fisiológicas de la planta durante 
su desarrollo fenológico?
Cada respuesta fisiológica es im-
portante. En función del desarrollo 
fenológico, quizá haya alguna digna 
de priorizar por el simple hecho de 
poder verlas, medirlas o evaluarlas. 
Los diferentes procesos fisiológi-
cos son: respiración, transpiración, 
traslocación y remobilización de 
asimilados, floración, maduración 
y absorción de nutrientes. Y para 
cada uno de ellos existen diversas 
respuestas fisiológicas.

Por ejemplo, en el caso de la vid, como 
ya sabemos, de floración a brotación, 
la removilización de fotosintatos y 
nitrógeno es determinante. En cuaja, 
el aborto de frutos es una respuesta 
fisiológica a la que hay que prestarle 
atención, en función a si es deseable o 
no, según el cultivar, y está relaciona-
da con la translocación de asimilados, 
siendo en realidad, una consecuencia 
de esta última.

Durante todo el desarrollo del cul-
tivo, aquellas respuestas asociadas 
con la regulación hídrica (relacio-
nadas con la transpiración), como 
el cierre o apertura de estomas por 
ejemplo, son importantes y dignas 
de ser monitoreadas.

¿Considera que los agroexportado-
res prestan adecuada atención al 
tema fisiológico de la vid para asegu-
rar la productividad de sus cultivos? 
El posicionamiento de la uva de 
mesa peruana para exportación y 
su reconocimiento a nivel interna-
cional, dan referencia de una estra-
tegia minuciosa y muy estudiada 
en su manejo agronómico, donde, 
seguramente, está incluida la fisio-
logía de la vid. Tengo entendido que 
muchas empresas agroexportadoras 
cuentan con la presencia y mento-
ría constante de asesores externos, 
como fuente de capacitación confia-
ble en fisiología vegetal al momento 
de la toma de decisiones.

Sin embargo, la agricultura siempre 
supone nuevos desafíos por nuevos 
cultivares, nuevos mercados, nue-
vos terrenos que explorar, nuevas 

tecnologías, etc. Así que mi reco-
mendación es, siempre, capacitarse 
y seguir formándose en las distintas 
áreas; el conocimiento es nuestra 
herramienta más poderosa y, ha-
ciendo alusión a la primera pregun-
ta, el conocimiento es una ventaja 
competitiva, no solo en fisiología u 
otra área de la agronomía, sino ade-
más en las nuevas tecnologías. 

En un mundo enfocado en la máxi-
ma producción, con menores insu-
mos y el bajo impacto ambiental, 
vemos que el uso de sistemas inte-
ligentes enfocados en el monitoreo 
y la automatización se ha hecho 
muy popular; incluso, para algu-
nas empresas agroexportadoras, 
ya es difícil prescindir de ellas. Sin 
embargo, debemos tener en cuen-
ta que no podemos automatizarlo 
todo, y aquí es donde se pone en 
valor el conocimiento agronómico 
y, precisamente, todo lo relaciona-
do al funcionamiento de la planta y 
su respuesta al medio externo. En 
la medida que siempre surgen nue-
vas tecnologías, investigaciones y 
conceptos, debemos buscar capaci-
tarnos permanentemente.
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UVA sana, dulce y nutritiva
AL ALCANCE DE LA MANO:  EN LAS MESAS DEL PERÚ Y DEL MUNDO 

Es una de las frutas favoritas de grandes y chicos, por su 
delicioso sabor y frescura. Entre las principales razones 

que tenemos para consumirla están que aporta 
antioxidantes, disminuye la tensión arterial alta, 

ayuda a tener un colon sano, da protección a 
los ojos y contribuye a la salud del corazón.
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UVA sana, dulce y nutritiva
AL ALCANCE DE LA MANO:  EN LAS MESAS DEL PERÚ Y DEL MUNDO 

La uva es considerada un sú-
per alimento por las vitami-

nas que contiene. Entre ellas está 
la K, conocida también como la vi-
tamina de la coagulación, así como 
la vitamina C, que ayuda a mante-
ner los huesos fuertes; sin dejar de 
mencionar vitaminas del complejo 
B, como piridoxina, riboflavina y 
tiamina.

A ello se suma que posee el resve-
ratrol, poderoso antioxidante que 
retarda la oxidación de las molécu-
las y la generación de los peligro-
sos “radicales libres”. Además, el 
resveratrol juega un papel protec-
tor contra el cáncer de colon y de 
la próstata, enfermedad coronaria 
(CHD), enfermedad nerviosa dege-
nerativa, Alzheimer e infecciones 
virales, fúngicas; contribuyendo, 
también, a la reducción del riesgo 
de apoplejía, al alterar los mecanis-
mos moleculares dentro de los va-
sos sanguíneos. 

Otro poderoso antioxidante que 
tiene la uva es la antocianina –pre-
sente sobre todo en las uvas rojas–, 
que actúa como antialérgico, an-
tiinflamatorio, antimicrobiano y 
anticancerígeno. De igual manera, 
están las catequinas, flavonoides 
descubiertos en las variedades de 
uvas blancas y verdes.

Entre los minerales presentes en 
la deliciosa uva, destacan el cobre 
y el manganeso, cofactores esen-
ciales de la enzima antioxidante 
denominada superóxido dismuta-
sa. La fruta posee, también, potasio 
y hierro, este último, concentrado 
especialmente en las pasas.

ALIADA DE LA SALUD
La baya es muy baja en calorías, de 
manera que puede ser consumida 
con confianza, sin temor de que 
se esté rompiendo la dieta. Tal es 
así, que una taza y media de uvas 
suma solamente 90 calorías, nada 
de grasas y, virtualmente, nada de 
sodio. Como otras frutas, la uva no 
contiene colesterol.

Cabe resaltar que es buena para 
el sistema circulatorio y protege 
al corazón, pues se sabe que el ex-
tracto de uva mejora hasta en un 
57%, once biomarcadores de riesgo 
cardiovascular. Como vemos, cada 
racimo es un regalo de sabor, fres-
cura y de buena salud.

C E N T R A L
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En diálogo con PerúVid, el Ing. Agr. Guillermo 
Sánchez, especialista en Entomología de la 
Universidad Nacional Agraria La Molina, brinda 
información sobre las principales medidas 
de control de esta plaga que puede ocasionar 
grandes daños a los cultivos vitícolas.

¿Qué es la cochinilla harinosa de la 
vid y de qué manera ataca a los cul-

tivos?
La ‘cochinilla harinosa’ es el nombre común 
de varias especies de la familia Pseudococ-
cidae, la cual pertenece al orden Hemiptera. 
Es un grupo de insectos fitófagos que tienen 
un aparato bucal tipo picador (chupador), 
denominado proboscis; este es introducido 
a la raíz, tallo, ramas, hojas y frutos de la 
vid, extrayendo la savia, de la cual eliminan 
una secreción azucarada que se deposita en 
los diferentes órganos de la planta donde 
se localizan, favoreciendo el desarrollo del 
hongo de la fumagina que puede cubrir de 
color negro, el tallo, ramas, hojas y, espe-
cialmente, los racimos, afectando su calidad 
comercial.

Cochinilla 
harinosa

LA DETECCIÓN TEMPRANA 
ES MUY IMPORTANTE PARA COMBATIRLA

F I T O S A N I D A D
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COMO MEDIDA 
DE PREVENCIÓN 
SE RECOMIENDA, 
PRINCIPALMENTE, 
MANTENER UN 
MONITOREO 
CONSTANTE DE 
LA PLAGA EN LA 
PLANTACIÓN.

Guillermo Sánchez

¿Cuáles son las causas que la ori-
ginan?
Varias de las especies de Pseudococ-
cidae, que infestan a la vid, dañan 
también otras especies de plantas 
cultivadas en el Perú.  Así, Planococ-
cus citri es frecuente en plantaciones 
de cítricos en toda la costa perua-
na; en la vid, predomina en la zona 
norte del país.  Otra especie es Pla-
nococcus ficus, más recientemente 
introducida aquí.  Además, se citan a 
Dysmicoccus brevipes, una plaga del 
espárrago que pasó a la vid, al sem-
brarse esta en terrenos donde antes 
se cultivaba la hortaliza; Pseudococ-
cus longispinus y Ferrisia virgata in-
festan, además de la vid, a diferentes 
plantas entre cultivadas y malezas.  
En el caso de Planococcus citri, es fá-
cil que haya migrado a plantaciones 
de vid, especialmente en el norte, 
como es el caso de la región Piura 
donde hubieron áreas de siembra de 
cítricos, anteriormente.

Igualmente, el sistema de conduc-
ción de las plantaciones que ge-
neran abundante sombra, prácti-
camente, durante todo el ciclo del 
cultivo, favorece la incidencia de 
esta plaga. Los retrasos en la elimi-
nación de ramas en exceso, el des-
hoje y el penduleo de los racimos, 
son otros factores que facilitan la 
infestación por esta plaga.

¿Cómo afecta a la producción y ex-
portación del producto?
En primer lugar, el efecto que tiene 
la succión de la savia en la planta, 
es su debilitamiento.  Si no se efec-
túa su control, oportunamente, 
puede, además, facilitar el ingreso 
de patógenos que infestan la ma-
dera.

El mayor daño al cultivo se da 
cuando infesta los racimos, espe-
cialmente, al eliminar una solución 
azucarada que se deposita sobre las 



bayas, donde posteriormente, se 
desarrolla el hongo de la fumagi-
na, afectando la calidad comercial 
de los racimos y, por lo tanto, una 
reducción en los rendimientos. Los 
racimos infestados o manchados 
no pueden ser exportados.

¿Qué avances hay en el control de 
la cochinilla harinosa de la vid?
Lo más importante para su control 
es la detección temprana, ya que la 
infestación se da por focos, gene-

ralmente. Se han desarrollado va-
rios métodos de control, entre los 
cuales se encuentra el ‘destolado’ 
de los tallos de las plantas muy in-
festadas; este consiste en eliminar 
la cubierta del tallo o de las ramas, 
con el fin de dejar expuestos los di-
versos estados de desarrollo de la 
plaga y proceder a su tratamiento 
químico, ya sea con insecticidas 
orgánicos sintéticos o insecticidas 
de origen vegetal. Algunos usan la 
liberación de controladores bioló-

F I T O S A N I D A D

plantarlos a campo definitivo, para 
evitar que provengan de viveros 
infestados por esta plaga u otras.

¿Cuáles son las zonas más afecta-
das del Perú? 
Estas especies plagas se encuen-
tran presentes, prácticamente, en 
todas las zonas productoras de 
vid.  En la costa norte, sobre todo 
en la región Piura, predomina Pla-
nococcus citri; y en la región Ica, es 
más frecuente Planococcus ficus. 
De igual manera, las otras especies 
antes citadas, se encuentran tam-
bién en los diferentes valles donde 
se siembra vid aún cuando se hace 
en menor densidad.

Considero que se debería desarrollar 
un programa de manejo integrado 
del cultivo de la vid en el Perú.  No 
solamente es el control de esta plaga, 
sino de otras que son más complica-
das de controlar, como es el caso del 
oídium, una enfermedad que afecta 
a las hojas y, especialmente, a los 
racimos; otros casos son los nemato-
dos, cuyo daño se localiza en el sis-
tema radicular de las plantas, lo que 
causa un retraso en su desarrollo y, 
finalmente, su muerte.

El manejo de plagas y enfermedades 
de la vid en el Perú tiene que enfo-
carse desde un punto de vista inte-
gral. Deben participar especialistas 
conocedores de la problemática en 
general. Se debería actuar de mane-
ra conjunta, como se hizo hace va-
rios años con el espárrago, cuando 
los especialistas desarrollaron me-
todologías de evaluación y propusie-
ron estrategias de manejo que fue-
ron adoptadas por la gran mayoría 
de productores.  Lamentablemente, 
esto no continuó, y hoy en día, cada 
uno se defiende en base a su expe-
riencia; algo similar está ocurriendo, 
no solamente con la vid, sino tam-
bién con cultivos como el palto, cítri-
cos, arándanos, entre otros.

SE DEBERÍA DESARROLLAR 
UN PROGRAMA DE MANEJO 

INTEGRADO DEL CULTIVO 
DE LA VID EN EL PERÚ. NO 

SOLAMENTE ES EL CONTROL 
DE ESTA PLAGA, SINO 

DE OTRAS QUE SON MÁS 
COMPLICADAS DE CONTROLAR

gicos, cuya eficien-
cia es relativa, en 
vista de que esta 
plaga se encuen-
tra protegida y es 
difícil de ser loca-
lizada por estos 
controladores.  En 
otros casos, se ha 
utilizado feromo-
nas sexuales para 
la captura de ma-

chos, igualmente, con escaso éxito. 
Asimismo, han realizado o reali-
zan, el destolado y, luego, a través 
de lanzallamas, tratan de controlar 
a esta especie plaga. Finalmente, 
existen plantaciones en las que 
efectúan aplicaciones de insecti-
cidas vía sistema de riego para su 
control; esto se efectúa en la etapa 
de poscosecha.

¿Qué medidas de prevención o 
control deben tener en cuenta los 
productores vitícolas?
Como medida de prevención se 
recomienda, principalmente, man-
tener un monitoreo constante de 
la plaga en la plantación con el fin 
de detectar, oportunamente, la in-
festación por esta y otras plagas.  
Esto significa que los productores 
deben contar con un equipo de 
evaluadores debidamente capaci-
tados en el reconocimiento de pla-
gas y enfermedades que infestan 
a la vid.  Igualmente, deben desin-
festar los plantones antes de tras-
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Explica, detalladamente, el contexto en el que viene 
desarrollándose la campaña 2020/21. Si bien la 
oferta peruana y la demanda internacional ofrecen 
un buen escenario para las exportaciones de uva de 
mesa, las empresas deben estar preparadas para 
cualquier cambio que se presente. 

¿Qué factores están pre-
sentes en el desarrollo de 

la campaña actual y cuáles son 
las expectativas? 
A nivel de producción se espe-
ra tener mayores volúmenes de 
uva, gracias al incremento de 
hectáreas cultivadas y al rendi-
miento de las plantas más jóve-
nes. El resultado de este año es 
impulsado, principalmente, por 
las nuevas variedades sin semi-
lla que se viene cultivando hace 
pocos años y que están entrando 
a su etapa de mayor rendimien-
to. Los altos rendimientos de la 
uva son una ventaja peruana 
que debemos aprovechar. En la 
actualidad, se calcula que el ren-
dimiento del cultivo en el Perú es 
de 20 toneladas por hectárea en 
promedio, cuando en el mundo 
el rendimiento es de apenas 12 
toneladas por hectárea.

En cuanto a las exportaciones, 
la uva peruana ha tenido una 
gran acogida que le ha permiti-
do crecer de manera constante. 

ESTIMAMOS QUE 
AL CIERRE DE LA 

CAMPAÑA, 2020/21, 
LAS EXPORTACIONES 

INCREMENTEN 16% EN 
VOLUMEN.

¿Qué proyecciones se tiene para el cierre 
de la campaña?
La campaña exportadora de uva va de sep-
tiembre hasta abril, por lo que tenemos 
proyecciones muy preliminares aún. He-

mos observado un inicio lento 
en septiembre y octubre, cuando 
las exportaciones de uva perua-
na se contrajeron 9%. Sin em-
bargo, con el paso de los días, el 
resultado fue cambiando. En 
noviembre, hasta la quincena, 
las exportaciones han mostrado 
un crecimiento de 26%, dejando 
en evidencia lo que posiblemen-

te será una buena campaña. De hecho, con 
esta información, estimamos que al cierre 
de la campaña, las exportaciones incre-
menten 16% en volumen y, de mantenerse 
los precios similares al año anterior (alre-

la campaña 2020/21, se espera 
que el Perú aproveche la menor 
oferta de otros proveedores para 
incrementar las exportaciones y 
conseguir mejores precios.

“Hemos demostrado que 
nos adaptamos rápido y 
debemos seguir haciéndolo”

H O R I Z O N T E  C O M E R C I A L

GABRIELA ROLDÁN CASTILLO, ANALISTA DE INTELIGENCIA COMERCIAL DE FRESH FRUIT PERÚ

A diferencia del arándano y la 
palta, que han empezado a inun-
dar los mercados internacionales, 
este año, la uva está encontrando 
espacios para crecer sin tener un 
fuerte impacto en los precios o 
en el valor. Durante los primeros 
meses, cuando se cerraba la cam-
paña 2019/20, se aprovechó la 
mayor demanda de Estados Uni-
dos y de China, y el inicio lento de 
la campaña chilena para colocar 
la fruta a mejor precio. En lo que 
queda del año, primeros meses de 
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dedor de US$ 2,30 por kilogramo), se 
esperaría un incremento de 12% en 
valor.

¿Qué posicionamiento viene alcan-
zando la uva de mesa peruana? 
En 2019, el Perú se posicionó como 
el cuarto proveedor de uva más im-
portante en el mundo, con 9,8% de 
participación. Ese año nuestro país 
fue superado por China, principal 
proveedor con 11,9% de participa-
ción; Chile, con 11,5%; y Estados 
Unidos, con 10,3%. Todos estos com-
petidores han mostrado una ligera 
contracción de sus envíos en lo que 
va del año, y dado que la diferencia 
entre todos es bastante reducida, 
existe la posibilidad que al cerrar el 
año el Perú ingrese al Top 3. Calcu-
lamos que las exportaciones de uva 
del 2020 podrían superar los US$ 1 
000 millones, consolidándose como 
el principal producto de la canasta 
agroexportadora.
¿La crisis mundial por la pandemia 
está afectando la demanda de nues-
tra uva?
La contracción de la economía se 
observó principalmente entre los 
meses de abril y julio. En este pe-
riodo, la demanda mundial de uva 
se contrajo hasta 12%. Por suerte, la 
campaña peruana no fue afectada, 
ya que va de septiembre hasta abril. 
En estos meses, fueron afectados 
otros proveedores, como Chile y Mé-
xico, cuyas campañas van de marzo 
hasta agosto. Estos países redujeron 
sus envíos en 15% y 6%, respectiva-
mente.

Se espera que la campaña peruana 
2020/21 no se vea afectada con el 
contexto internacional. Son dos fac-
tores los que nos permiten inferir 
este resultado. Primero, se empieza 
a observar una recuperación de la 
demanda mundial, la cual ha incre-
mentado hasta 7% en el último bi-
mestre. En segundo lugar, se obser-
va que los proveedores con los que 
compartimos ventana exportadora, 
registran problemas con su produc-

ción. California, por ejemplo, ya está 
a la mitad de su campaña y ha tenido 
una contracción de 9% en su oferta. 

¿Qué otras circunstancias vienen 
influenciando en el comportamien-
to del mercado internacional?
Hasta ahora, hemos visto que la 
oferta peruana y la demanda inter-
nacional dejan un buen escenario 
para las exportaciones de uva. Sin 
embargo, el contexto sigue siendo 
incierto. Un segundo rebrote del co-
vid-19 en el Perú y en los principales 
mercados a los que exporta, podría 
contraer nuevamente la economía, 
dejando para el Perú un escenario 
similar al que enfrentaron Chile y 
México en esta campaña.

Asimismo, se debe tener en cuenta 
que las exportaciones de uva en-

tre diciembre y enero están asocia-
das a un consumo por costumbre. 
Países como China incrementan 
su demanda para celebrar su Año 
Nuevo, sin embargo, esto podría 
cambiar el año que viene. El país y 
las empresas deben estar prepara-
dos para enfrentar cualquier cam-
bio a nivel internacional. Hemos 
demostrado, con los resultados de 
las exportaciones agrícolas, que nos 
adaptamos rápido y debemos seguir 
haciéndolo. 

¿Qué desafíos tiene el Perú para 
continuar creciendo entre los prin-
cipales proveedores del mundo?
Nuestros productos son de calidad 
internacional y lo observamos con 
la buena acogida que tenemos. En 
el caso puntual de la uva, no solo 
hemos crecido, también nos hemos 
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posicionado como uno de los principales 
proveedores al ganar mayor participación 
de mercado.

Seguir creciendo implica adquirir nue-
vas responsabilidades como proveedor, 
ahí es donde están nuestros desafíos. A 
medida que ganamos participación, nos 
volvemos un referente en el mercado 
mundial. Debemos evitar lo que pasó 
con el arándano: una sobreoferta y una 
posterior caída del precio y del valor.

La inteligencia comercial se vuelve 
fundamental para seguir creciendo. Es 
necesario conocer las costumbres y las 
preferencias de los distintos mercados, 
para crear una oferta diferenciada. Asi-
mismo, no podemos seguir inundando 
Estados Unidos y Europa, es hora de em-
pezar a diversificar nuestros destinos, 
para encontrar mejores oportunidades.
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Compartimos la receta de esta delicia que incluye, entre sus ingredientes, uva de mesa. Cada vez más, la gas-
tronomía toma en cuenta a esta dulce fruta, por su gran versatilidad.

Tataki salad

Chef 
Martín Peláez, 
Dark kitchen 

“TORII” 

Preparación

- Cortar el filete de pescado en forma rectangular y agregarle sal y pi-
mienta.

- En una sartén bien caliente, sellar el filete por seis segundos, cada lado. 
Retirar y colocar en un recipiente que contenga agua y hielo para romper 
la cocción; mantenerlo así hasta el momento de ser cortado en trozos. 

- En un plato, colocar la lechuga cortada en láminas. Agregar las pecanas 
en cuadraditos y colocar las uvas cortadas por la mitad y sin pepas. Lue-
go, el queso picado y colocar el pescado cortado encima. 

- Finalmente, bañar la preparación con ajonjolí y la salsa dulce (100 ml de 
sillao, 100 ml de agua, 300 g de azúcar, 1 manzana cortada en trozos).

Ingredientes

- Un filete de bonito

- 1 ½ lechuga hidropónica

- 40 unidades de uva Red Globe

- 150 g de pecanas

- 250 g de queso parmesano

- Ajonjolí mix (blanco y negro) al gusto

- Sal y pimienta al gusto

- 120 ml de aliño dulce

S A B O R  A  U V A
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